

Causeries sur le spiritisme

Lorsque le magnétisme fut condamné par l'Eglise, il l'était déjà par l'autorité civile. Ainsi, en 1784, à l'époque où Mesmer fit ses premières expériences publiques, défense fut faite par le roi de tenter dorénavant pareilles expériences.

L'Académie de médecine se prononça également, mais elle prouva qu'elle n'était pas infaillible, ce dont personne n'avait douté. Elle nia d'abord la réalité des phénomènes magnétiques; elle en admit quelques-uns en 1831; puis, en 1840, elle nia de nouveau.

Trois ans plus tard, un médecin de Manchester, du nom de James Braid, annonçait au public une nouvelle espèce de magnétisme, ou plutôt, un magnétisme mitigé.

En quoi consistait ce magnétisme mitigé, qu'il appela *sommeil nerveux* ou *hypnotisme* ?

Le voici en quelques mots :

Il affirmait la possibilité d'un « état particulier du système nerveux, produit à l'aide de *passes*, » pendant lequel, à l'aide des mêmes moyens, il obtenait du médium, une espèce de somnambulisme avec perte de la conscience et dépendance absolue de la volonté, la catalepsie passagère, l'accélération de la respiration et de la circulation du sang, la paralysie d'un membre, l'oubli complet de ce qui était arrivé pendant le sommeil magnétique quand le sujet était éveillé.

Mais, de bonne foi ou non, il se déclarait incapable d'obtenir certains phénomènes en vogue chez les magnétiseurs, comme celui de lire dans un livre fermé, de deviner les maladies internes, de révéler des choses occultes ou distantes. C'est pour quoi, nous avons raison de qualifier son système de magnétisme mitigé.

Détail bon à noter, il déclarait ignorer la cause de ces phénomènes.

Le Dr Charcot, maintenant parti pour l'autre monde, a repris le braidisme, et lui a donné sa vogue actuelle, mais sans donner l'explication désirée par Braid.

Quant à l'école de Nancy, qui a prétendu tout expliquer par la *suggestion morale*, elle s'est empêtrée dans un labyrinthe de suppositions dont elle n'est pas encore sortie.

Mais cet hypnotisme coupé en deux par Braid, n'a pas tardé à se trahir, et à reprendre son plumage naturel. Aujourd'hui, à peu près tous les phénomènes du magnétisme sont reproduits